

## Plaza pública

Miguel Angel Granados Chapa

► *Reaparición de Reyes Heróles*

► *Encuentro de científicos sociales*

A partir de hoy, y hasta el siete de octubre, tendrá lugar en el Instituto Nacional de Ciencias de la Educación de Madrid el segundo encuentro hispanomexicano de científicos sociales. El asunto tal vez tendría sólo interés académico, de no ser porque en la lista de los participantes aparece don Jesús Reyes Heróles. Después de su reaparición en el desayuno de la "unidad revolucionaria", éste será el primer foro público en el que se presente, si bien no será necesariamente comentarista de las ponencias que allí se lean.

Este segundo encuentro, como el primero organizado en México hace dos años, está patrocinado por la Real Academia de Ciencias Políticas y Morales y por El Colegio de México. En esta oportunidad, el tema por desarrollar es "El cambio social y la participación política", mismo que se descompone en cinco ponencias.

La primera corre a cargo de Julio Labastida, director del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, y se refiere a las condicionantes políticas; las económicas serán expuestas por Leopoldo Solís, miembro de El Colegio Nacional y subdirector del Banco de México. Los sociólogos Gloria Leff, de la Universidad Autónoma Metropolitana y José Luis Reyna, director del Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México, se ocuparán de las condicionantes sociales, mientras que las internacionales serán abordadas por Claude Heller, de la unidad Azcapotzalco de la Universidad Autónoma Metropolitana. Finalmente, el muy conocido politólogo Rafael Segovia, antiguo director del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México, dirá una conferencia sobre "Participación y democracia. Notas sobre el sistema político electoral mexicano".

Además de ellos, tomarán parte en el encuentro, por la parte mexicana: Raúl Benítez Zenteno, Arnaldo Córdova, Víctor Manuel Durand, Carlos Pereyra y Benjamín Retchkiman, representantes de la Universidad Nacional; Miguel Limón, Adolfo Mir y Francisco Paoli, por la UAM; Manuel Camacho, Luis Medina, Lorenzo Meyer, Víctor L. Urquidi (presidente de El Colegio de México y copresidente del encuentro) y Samuel I. del Villar, por esa institución, en cuya lista quedó adscrito don Jesús; asistirán también el embajador de México en Francia, don Horacio Flores de la Peña; dos ex diputados que pertenecieron a la quincuagésima legislatura: Ifigenia Martínez y Armando Labra; Arturo García Espinosa, de la Universidad de Nuevo León; y Manuel Rodríguez Lapuente, de la Universidad de Guadalajara.

Aunque ninguno de ellos buscará ser protagonista del encuentro, llamará la atención la presencia de los dos ex secretarios de Estado, renovados de sus cargos —uno en el sexenio anterior, otro hace unos meses— antes de que se cumpliera la mitad de la administración a la que servían. Ambos tienen en común, también, una posición progresista, cuya ausencia fue significativa en los dos casos de sus inducidas renunciadas.

Flores de la Peña presidió el Centro de Investigación y Docencia Económica antes de hacerse cargo de la embajada mexicana en París, luego de haber salido del gabinete. Don Jesús, que se mantiene en prudente retiro, no parece que se disponga a ocupar puesto alguno, al menos en el corto plazo, lo que le permitirá permanecer algunas semanas en España tierra de sus mayores en donde no había estado hasta ahora, y en donde podrá disfrutar de la compañía de muchos amigos, señaladamente el alcalde socialista de Madrid, don Enrique Tierno Galván.

# unomásuno

## *Justicia lenta y sin recursos*

Justicia que no es expedita no es justicia, suele decirse. Y hay mucho de cierto, sobre todo cuando varían de los elementos más relevantes que intervienen en su impartición entran de lleno a la corriente de los círculos viciosos.

Por lo común se aprehende antes de la investigación. El desconocimiento de los derechos — ignorancia producto de la pobreza — y la falta de abogados defensores de oficio, sobresaturados de trabajo mal pagados, provocan que quienes no tienen dinero para salir libres bajo fianza permanezcan detenidos más tiempo del que fijan las leyes respectivas. Los reclusorios preventivos se saturan y los expedientes se multiplican al extremo de hacer más difícil todavía su estudio y solución. Así, muy a menudo, la justicia se convierte en injusticia y el Poder Judicial no cumple satisfactoriamente con sus objetivos. Los que sufren las consecuencias son los más pobres de nuestra sociedad, delincuentes o no: en ocasiones basta con que sean sospechosos.

Al parecer el origen del problema es la falta de recursos destinados al Poder Judicial. Esta deficiencia se percibe en los salarios del policía, del agente del Ministerio Público, del defensor de oficio, del juez que habrá de elaborar el dictamen. Independientemente de la corrupción que prohija dicha deficiencia que en sí misma es muy grave e impide fortalecer la imagen de la justicia en México, ésta se deteriora cotidianamente al no estar organizada para ser expedita. Sólo los influyentes y con recursos económicos logran escapar de la lógica poco racional del sistema de justicia, lo que le da a la misma un carácter clasista. Muchos inocentes están detenidos por falta de medios para agilizar la investigación que merecen, o la revisión de su expediente, o para pagar la fianza que se les pide, o — ¿por qué soslayarlo? — para corromper funcionarios.

La solución a este grave problema no puede fincar, se, obviamente, en la posibilidad de que adquieran recursos de los millones de mexicanos que no los tienen, sino en mejorar la condición económica y laboral de los encargados de hacer observar la ley y de administrar la justicia. La meta sería que las cárceles estén pobladas por delincuentes y no por sospechosos, presuntos o pobres, sólo porque lo son y no saben defenderse.

## *Huelga en la Universidad de Mo*

CUERNAVACA, Mor, 30 de septiembre. — Mañana estallará huelga en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (AUEM) por violaciones al contrato colectivo de trabajo, por lo que junto con la de la Universidad Autónoma de Nuevo León que ya tiene 16 días en paro, un total de 40 mil estudiantes y ocho mil trabajadores universitarios cesarán sus actividades.

Las pláticas entre representantes de la rectoría de la UAEM del Sindicato de Trabajadores Administrativos, fueron rotas